
尘土满天飞

@文昌独侠：近日去
朋友居住的假日丽景小
区，小区紧挨着农干院
路，经过的时候尘土飘得
到处都是，连眼睛都睁不
开，朋友说是因为增加供
热管道，回填的时候没有
硬化路面，造成了尘土满
天飞的局面。因供暖挖路
后不及时恢复原状而造
成出行不便的情况屡屡
发生，希望相关部门加强
监督管理。

是您家的车吗？

@蔬菜宝宝1999：小
区里的车位都是划分好
了的，车主回家将车停在
自己车位上就可以了，可
有些车主回来将车随便
一停，也不看是不是自己
的车位就上楼了，害得有
车位没法停的车主挨家
挨户按对讲机：是您家的
车吗？经常这样。有序停
车方便你我，试着养成良
好停车习惯，自己顺利，
也会给他人带来愉快。
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今日济南

修好城郊烂路也关乎城市形象
□董从哲

【泉边说事】

爱花莫做偷花人

□王婷

趵突泉菊花展为泉城市
民的业余生活增添了很多乐
趣，然而近日笔者与家人却看
到了不和谐的一幕。在泉畔一
组美丽的菊花造型旁，一对老
年夫妇似乎在专心赏菊，但他
们的眼睛却总往周围瞅，趁四
周游人稀少时，迅速端起一盆
菊花装入了随身携带的购物
袋。笔者目睹此景，刚欲上前
阻拦，二人已经携带战利品快
速离开了现场，一边走还一边
做出若无其事的模样。

此举让人既气愤又无奈。
气愤的是，两位老人这么大年
纪了，却无视社会公德，非要
做这种损人利己的事。无奈的
是，偌大的公园，要想完全杜
绝此类偷花举动也不现实，只

有靠人们自觉。如果真是喜爱
菊花，想要用来装点自己的
家，公园的南门口就有销售菊
花的摊点，价格也不是很贵，
老人完全可以自己买几盆，为
什么非要偷拿公园里布展的
菊花呢？

在公园里，我们也看到了
许多让人感动的情景。有的家
长非常明事理，在为孩子照相
时告诉孩子，要站在展区的护
栏外，不要走进去弄伤了菊
花。看到孩子天真的笑脸像灿
烂的菊花一样盛开，我们不禁
要扪心自问，自己为孩子做出
榜样了吗？如果孩子看到了老
人偷拿菊花的情景，幼小的心
灵又会作何感想？希望公园在
加强监管的同时，我们的游人
能自觉遵守社会公德，爱护公
园美丽的菊花。

济南花园路东首烂尾七年，涵源
大街年久失修，坑洼不平，路边的副道
成了建材堆放场，北部的黄岗路电线杆
子占道常年难以解决，路中央的水泥墩
子堵死了快车道，经常被撞得伤痕累
累……

济南市这样的路面还有不少，
和经十路等样板路相比，这些可怜
的城郊道路就像后娘的孩子无人疼
爱。而这些道路承担的运输任务并
不是微不足道，大货车来来往往，各
种车辆穿行，尘土弥漫，坑洼颠簸，
给外地来济南的人留下的第一印象
一定不够好。

前段时间济南花大力气进行了
背街小巷的整治，市区内的道路微
循环等有了很大的改善，可是城郊道

路的综合整治还处在缺少关注的地
步。原因也许是多方面的，有拆迁因素，
有资金不到位的因素，但是无论怎么
样，这些破烂道路这样拖下去，都不会
拖出个好的结果。随着城市的进一步扩
展，这里的拆迁难度只能是越来越大，
资金缺口也只会越来越多。

进入济南的门户，并不仅仅是飞机
场、高铁车站、汽车站，还有各种城郊道
路。这些道路的管理水平、维护质量，是
决定济南市交通环境是否优良的重要
部分。那些机场、汽车站、火车站周边的
道路很重要，是入济南的门户，但连接
城乡的道路，也关乎济南的面子。

治理好这些破烂道路，首先要
弄清道路破烂的根本原因。除了先
天性的投入不足，修筑档次低之外，

很多道路维护不善、管理不到位是
持续破烂的原因。比如济南市城郊接
合部的很多道路，刚刚修好，就被附
近的施工工地大货车轧毁。一个工
地建起来，附近很多条道路被轧坏。
这条路修好了，相邻的道路累坏了。
好不容易修好了，附近山上新开的
石子厂建起来，一辆辆大货车呼啸
而过，很快道路就开裂了，老百姓走
在上面，怎么会不骂呢？

因此管好城郊道路，首先要管
住重型大货车的肆意碾轧，管好周
边施工工地的大货车。谁轧坏道路
谁来负责维修好，市政部门得和“超
负荷用路”单位好好谈谈，不能让少
数几家单位，毁了周边那么多人的通行
权利。

【泉城快评】

消除楼道“肠梗阻”,让生命通道顺畅
□陈立新

看望一位患病的老同学，发现他
居住的简易楼的楼道里堆放杂物现
象十分突出，甚至锈迹斑斑、“缺胳膊
少腿”的蒙着一层厚厚尘土的自行车
也用铁链锁在楼道扶梯上。拐角处更
是堆满了蜂窝煤、木柴等易燃物品，
家里不用的废旧物品也堆积到这里。
不宽的楼道显得拥挤不堪，如同患了

“肠梗阻”，正常行走都费劲。
由于没有地下室或楼外储藏室，再

加上没有通“双气”、居住房屋窄小，有
的居民不得不将一些日常生活物品暂
时堆放在楼道里，这也是无可奈何的可

以理解的事情。可是，堆放这些物品一
定要安全第一，要考虑到大家的利益，
像一些不用的废旧物品该扔的就不要
再留着，同时，更不能影响了大家的正
常上下楼出行和整个楼道的环境卫生。
客观地说，年代已久的简易居民楼本身
的安全设施就残缺，再加上多年失修，
安全隐患不少，楼道也是很重要的安全
通道，甚至是“生命通道”。楼道里堆放
着杂物，变得窄小拥挤，一旦发生意外，
就不会顺畅，影响居民的顺利逃生和及
时救援。

在楼道里堆放杂物是一种损人

不利己的行为。楼道是整个单元的居
民共有的，居民不应只为自己着想，
应该多讲公共道德，充分认识到楼道
是整个单元居民共同拥有的，不能把
自己的方便建立在将共有的楼道私
有化、使大家出行不便的基础上。这
是一个底线，也体现居民的应有素质
和社会公德意识。

从自己做起，从现在做起，掀起
一场“楼道革命”，把堆放在楼道里的
杂物清理干净，彻底消除“肠梗阻”，

“生命通道”畅通无阻，最终受益的还
是整个单元的居民。
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【老董直言】

破烂不堪的道路主要存在于城郊接合部位，除了建设档次低投入不足外，维护不善、管理不善
是重要原因。市政部门应该让那些“超负荷用路单位”拿出资金，联合社会力量一起把路修好。

杠子头话题征集

“马路橛子”虽小，体
现的却是一个城市的细
节，也是市民出行环境是
否安全的一种体现。铁橛
子、护路桩、水泥桩、管
道、树墩……你遭遇过

“马路橛子”吗？请结合亲
历就“马路橛子”治理发
表意见建议，也请你“检
举”身边的“马路橛子”。

参与方式：发邮件至
qlwbjzx@163 .com，也可登
录微博齐鲁留言。杠子头
将获现金100元奖励。

【微博短评】
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